

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Casi la mitad de los electores fuera del puntaje de encuestas
- \*En 2006, Calderón y Obrador se repartieron a los indecisos
- \*La semana próxima arrancan campañas locales en Tabasco

Víctor M. Sámano Labastida

ESTE DÍA el tema de análisis e información política será sin duda el debate, primero de dos, que ayer sostuvieron los cuatro candidatos a la Presidencia. Las diversas encuestas registran que en México hay en la actualidad un 25 por ciento de electores indecisos, que aún no tienen claro por quién votar y un porcentaje similar que aún cuando ya “escogieron” candidato podrían cambiar el sentido del sufragio. Son dos categorías: los indecisos y el voto volátil. Otra categoría aparecerá al final: el voto útil, aquél que se inclina por el que tiene más posibilidades de derrotar al “enemigo”.

Usted seguramente leerá hoy diversas evaluaciones respecto a quién “ganó el debate”. Algunas realmente fundamentadas y otras movidas por el interés y la propaganda. Quisiera detenerme, por ahora, en consideraciones preliminares.

Le comenté en una columna anterior que los debates son importantes, pero no determinantes en una elección. Por lo general, quienes ya tienen decidido su voto son espectadores del debate para reforzar su simpatía hacia el candidato ya seleccionado. Son los que conforman el voto duro. Pero también puede anotarse que en circunstancias en las que existe un alto número de indecisos, los debates pueden tener una función importante. Sobre todo el segundo encuentro que será el 10 de junio, a 20 días de las elecciones.

De acuerdo a Roy Campos, de Consulta Mitofsky, y Jorge Buendía, de Buendía y Laredo, se estima que el “voto volátil” es del 25 por ciento. Como sea, los aspirantes tienen ya su llamado “voto duro” –que tampoco es tan seguro y puede transformarse en “voto útil”-, y ahora van por los que ocultan sus preferencias a los encuestadores. Dijo Roy Campos: “El no saber –en una encuesta- significa: no te quiero decir, no voy a votar, no he decidido, o simplemente no contesta la pregunta electoral”.

En un estudio solicitado por el IFE posterior a las elecciones del 2006, la empresa Ipsos Bimsa estableció que en la intención del voto de antes y después de los debates, la conquista de los indecisos favoreció a quienes en la recta final iban a la cabeza de las preferencias, Felipe Calderón y Andrés Manuel López Obrador.

Podría decirse también que el más beneficiado del post debate fue quien ocupó el segundo sitio en los meses previos, Felipe Calderón. El porcentaje de indecisos que era del 41 por ciento bajó a sólo 16 por ciento. Esperemos a que la polvareda que dejó el debate de anoche

se calme y podamos ver el paisaje.

### REGISTROS LOCALES

SI NO HAY cambios en la agenda, este lunes se registrarán los tres candidatos al gobierno de Tabasco: Jesús Alí de la Torre, por la alianza Compromisos por Tabasco (PRI, PVEM, Panal); Arturo Núñez Jiménez, de la alianza Movimiento Progresista (PRD, PT y MC), y Gerardo Priego Tapia, de Acción Nacional (PAN). Aunque el plazo legal corre del uno al 10 de mayo, los equipos de los aspirantes decidieron cumplir el requisito el mismo día aunque a diferente hora.

El priísta Alí de la Torre tiene previsto presentar su documentación a las 10:00 horas; el perredista Núñez Jiménez, a las 12:00 horas del martes y el panista Priego Tapia, a las 11:00 horas del miércoles. Durante el acto los aspirantes aprovecharán para pronunciar un discurso ante las autoridades electorales. El mensaje no debe ser de proselitismo, dijo el presidente interino del IEPCT, Gustavo Rodríguez Castro.

De acuerdo a la Ley electoral, las campañas comienzan el 14 de mayo, una vez que hayan sido aprobados oficialmente todos los registros, incluyendo a los candidatos a las 17 alcaldías y las regidurías, así como a las 35 diputaciones, 21 de mayoría.

Difícil será para las autoridades electorales aplicar la norma que prohíbe las campañas anticipadas, como sucedió en el caso de los candidatos a la Presidencia. Tres de los aspirantes realizaron proselitismo previo; el único que no lo hizo fue Gabriel Quadri, porque ni él mismo sabía que estaría en las boletas.

El proselitismo es definido en los diccionarios como la prédica o discurso por diversos medios para ganar seguidores a una causa. En este sentido amplio, el proselitismo es permanente.

Conforme a la Ley electoral tabasqueña (artículo 224) son campañas electorales “el conjunto de actividades llevadas a cabo por los Partidos Políticos, las coaliciones y los candidatos registrados ante el órgano electoral para procurar la obtención del voto”.

Son actos de campaña, de acuerdo a la norma vigente, “las reuniones públicas, asambleas, marchas en general (sic) aquellos en que los candidatos o voceros de los partidos políticos y coaliciones se dirigen al electorado para promover sus candidaturas”.

¿Qué no es esto lo que han estado haciendo partidos y candidatos mucho antes del registro? En fin, será tarea de los tribunales.

AL MARGEN

EL PARTIDO de la Revolución Democrática (PRD) conmemoró el sábado pasado el aniversario 23 de su fundación. Las celebraciones, donde las hubo, fueron discretas. Al acto central en la Ciudad de México no acudieron los fundadores Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo y Andrés Manuel López Obrador y Porfirio Muñoz Ledo. Otro de los personajes fundamentales de ese partido de izquierda, Heberto Castillo, falleció el 5 de abril de 1997.

No se ha dicho más, pero en noviembre pasado se anunció que concluidas las elecciones de julio próximo el PRD se fusionaría con los partidos del Trabajo y ex Convergencia (MC), con el

Escrito por Editor

Lunes, 07 de Mayo de 2012 00:59 - Actualizado Lunes, 07 de Mayo de 2012 13:22

---

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) para dar origen a un nuevo instituto: el Partido del Frente Amplio Democrático. ¿Será posible?, los cálculos actuales indicarían que no, hay quienes sacan más ventaja de las coaliciones.

LA VIDA y obra de la escritora cubano-mexicana (y tabasqueña), Julieta Campos, fueron recordadas ayer en un encuentro de amigos y colegas reunidos en el Palacio de Bellas Artes (DF). Conmemoraron así los ochenta años de su nacimiento; falleció en septiembre del 2007. El homenaje a la compañera y esposa de Enrique González Pedrero fue organizado por la escritora Aline Petterson.

Campos se destacó en su obra literaria y ensayística, pero también por su preocupación social como lo muestra su actividad en Tabasco, donde muchas de sus iniciativas aún siguen vigentes. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )